

DOSSIER

PRESENTACIÓN DEL DOSSIER DINÁMICAS DEMOGRÁFICAS DEL NOROESTE ARGENTINO: PERSPECTIVAS HISTÓRICAS, REALIDADES CONTEMPORÁNEAS Y DESAFÍOS FUTUROS DESDE UNA PERSPECTIVA INTERDISCIPLINARIA

Dr. Daniel Esteban Quiroga

CONICET – Universidad Nacional de Catamarca

El presente dossier propone un abordaje crítico, riguroso e interdisciplinario sobre las dinámicas demográficas en el Noroeste Argentino (NOA), entendido como una región cuya configuración histórica está profundamente atravesada por desigualdades estructurales persistentes, una marcada heterogeneidad socioterritorial y la reproducción sistemática de asimetrías en el acceso a recursos, bienes públicos, servicios esenciales y oportunidades de movilidad social. Estas desigualdades, lejos de constituir meros rezagos del pasado, se actualizan y reconfiguran en el marco de las transformaciones contemporáneas del capitalismo global, las reformas estructurales regresivas, los modelos de desarrollo extractivistas y la debilitación de las políticas públicas redistributivas.

En este escenario, la demografía deja de ser concebida únicamente como una herramienta técnica orientada al análisis cuantitativo de indicadores poblacionales —como tasas de natalidad, mortalidad, migración, fecundidad o crecimiento vegetativo— y se reconfigura como una lente analítica fundamental para interpretar las complejas intersecciones entre estructuras históricas de poder, decisiones individuales y colectivas, transformaciones territoriales y dinámicas socioculturales. Esta perspectiva crítica y ampliada de la demografía permite desmontar su uso tradicional como mera contabilidad poblacional al servicio de políticas centralizadas o esquemas de planificación tecnocrática, para reivindicarla como campo interdisciplinario sensible a los contextos, capaz de dialogar con la historia, la sociología, la geografía crítica, los estudios de género y los saberes locales.

En efecto, las dinámicas demográficas del NOA no pueden ser comprendidas al margen de los procesos históricos que han configurado su estructura agraria, sus patrones de asentamiento, sus flujos migratorios y su reproducción social. Estas dinámicas son expresión concreta de tramas históricas de larga data, que incluyen la colonización interna y las políticas de poblamiento impulsadas por el Estado nacional en el siglo XIX y XX; la expulsión sistemática de poblaciones campesinas e indígenas producto de la expansión del modelo agroexportador y más recientemente del agronegocio; la concentración y extranjerización de la tierra; las migraciones estacionales o permanentes hacia centros urbanos o extra-regionales; así como la reconfiguración de los calendarios reproductivos bajo nuevas racionalidades de género, salud, acceso a la educación y presión económica.

Asimismo, estas dinámicas no son homogéneas ni responden a determinismos estructurales absolutos, sino que se inscriben en territorios concretos y en sujetos con agencia, que toman decisiones vitales en función de contextos de posibilidad y de relaciones de poder diferenciadas. De allí que la demografía crítica permita visibilizar cómo operan jerarquías sociales en la distribución de los recursos y en el ejercicio de derechos fundamentales, y cómo se articulan dimensiones de clase, género, etnicidad, generación y lugar de residencia en la configuración de trayectorias demográficas desiguales. La segmentación urbano-rural, las barreras de acceso al sistema de salud reproductiva,

la invisibilización estadística de pueblos originarios, o la feminización de la pobreza rural, son solo algunos de los múltiples aspectos que esta perspectiva permite abordar con mayor profundidad.

De este modo, el enfoque propuesto no solo complejiza el análisis de los datos demográficos, sino que interpela directamente las formas de producción de conocimiento y las políticas públicas que se derivan de ellos. Reconocer el carácter histórico, relacional y situado de los procesos poblacionales implica abrir el campo demográfico a nuevas epistemologías —feministas, decoloniales, interseccionales— que permitan comprender y transformar las condiciones de vida de las poblaciones más postergadas del Noroeste Argentino.

La propuesta del dossier radica, precisamente, en superar los enfoques lineales, funcionalistas y deterministas que han caracterizado buena parte de la tradición clásica en los estudios demográficos, especialmente aquellos anclados en modelos de transición demográfica universalistas, acríticos y descontextualizados. Tales enfoques, al privilegiar una visión teleológica del cambio poblacional —en la que las sociedades avanzarían de manera natural y homogénea hacia patrones demográficos “modernos”—, han tendido a invisibilizar las particularidades históricas, territoriales y sociopolíticas que configuran las trayectorias demográficas diferenciadas en regiones como el Noroeste Argentino. Frente a ello, este dossier se inscribe en una perspectiva crítica que reconoce la historicidad, la conflictividad social, la interdependencia estructural y la multicausalidad inherente a los fenómenos demográficos.

Desde esta concepción, se enfatiza la necesidad de construir un conocimiento demográfico situado, esto es, comprometido con los contextos históricos y territoriales específicos, capaz de dar cuenta de las múltiples escalas —locales, regionales, nacionales y globales— en las que se producen las transformaciones poblacionales. Se apuesta, asimismo, por una articulación epistemológica entre el análisis cuantitativo y el cualitativo, que no se limite a la recopilación y procesamiento de datos estadísticos, sino que los complemente con narrativas locales, experiencias vividas, memorias colectivas y formas de saber situadas, muchas veces marginadas de los discursos académicos o institucionales.

Este enfoque integrador permite relevar tanto las estructuras objetivas —como los condicionamientos económicos, institucionales y geopolíticos— como las subjetividades, es decir, los sentidos, deseos, resistencias y prácticas cotidianas de los sujetos sociales que toman decisiones sobre migrar, tener hijos, acceder a servicios de salud, permanecer en el territorio o resignificar sus identidades. La demografía, en este sentido, deja de ser un campo exclusivamente empírico y técnico, para devenir en un espacio de disputa epistemológica, política y ética sobre la forma en que se representa, se categoriza y se interpreta la vida de las poblaciones periféricas.

En consecuencia, el análisis de las dinámicas demográficas del NOA deviene una herramienta crítica para interpelar los sentidos dominantes del “desarrollo” regional, poniendo en cuestión tanto los dispositivos que jerarquizan los territorios y sus habitantes (urbanos vs. rurales, modernos vs. tradicionales, productivos vs. asistidos) como los modelos de planificación que perpetúan lógicas extractivas, monoculturales y desiguales. Preguntar por los sujetos del desarrollo, por sus ausencias o presencias en los discursos y las políticas públicas, por las voces que son escuchadas o silenciadas en los procesos de diseño territorial, implica desnaturalizar las narrativas hegemónicas que han acompañado el devenir de la región.

Este volumen articula investigaciones provenientes de diversas disciplinas para construir un panorama complejo y contextualizado de los cambios poblacionales en la región. Lejos de ofrecer una mirada fragmentaria o meramente técnica, el dossier se orienta a integrar las dimensiones estructurales, simbólicas y territoriales que atraviesan los procesos de crecimiento, distribución, movilidad y reproducción social de la población norteña.

El dossier incluye siete trabajos que abordan diversas problemáticas demográficas desde enfoques interdisciplinarios y con anclaje en experiencias locales y regionales. La organización de este número se realizó en articulación con las líneas de trabajo desarrolladas por investigadores e investigadoras que reflexionan críticamente sobre las desigualdades estructurales, las dinámicas poblacionales, las

condiciones de vida y los procesos de memoria en el contexto del Noroeste argentino y otras regiones del país.

Desde una mirada de larga duración, los artículos muestran cómo las dinámicas demográficas actuales son el resultado de procesos históricos atravesados por la expansión desigual del capitalismo agrario, la reconfiguración de los régimenes de propiedad de la tierra, las políticas públicas (y su ausencia o regresividad), y la acción —a menudo silenciada— de los actores subalternos que habitan y disputan el territorio. Así, se articula el análisis de factores estructurales como el mercado de trabajo, la segmentación urbana-rural, la migración forzada o el acceso a la salud y la educación, con elementos más micro como las trayectorias familiares, las rationalidades productivas campesinas, las culturas reproductivas o las prácticas comunitarias de resistencia.

A continuación, se presenta una breve reseña de los artículos que conforman este número:

Nidian Evelin Gutiérrez, en “*Tragedia en el camino: memorias de la movilidad laboral entre Catamarca y Tucumán*”, reconstruye desde una perspectiva de historia reciente y con enfoque desde abajo, la tragedia ocurrida en junio de 1984 cuando un camión que trasladaba trabajadores golondrina volcó en Pinar de los Ciervos. El artículo visibiliza las condiciones estructurales de precarización laboral, la movilidad forzada y la vulneración de derechos, a través del entrecruzamiento de fuentes hemerográficas, testimonios orales y procesos de memoria colectiva.

Eloy Aguilera, Julio César Cruz y Nidian Evelin Gutiérrez, en “*Trabajadores golondrinas de Corral Quemado, a cuatro décadas de la tragedia*”, ofrecen una mirada crítica y multidimensional sobre el fenómeno del trabajo golondrina en el NOA. Centrándose en la tragedia de 1983 en Corral Quemado, el artículo aborda la persistencia de la informalidad laboral, la desprotección estatal y la invisibilización de memorias comunitarias, proponiendo una lectura desde la justicia histórica y laboral.

Víctor Francisco Loyola y Luisa María Salazar Acosta, en “*Evolución de la fecundidad en el Noroeste argentino en el período 2010–2022: El caso de la provincia y Ciudad de Salta*”, realizan un estudio demográfico exhaustivo sobre las transformaciones en los patrones reproductivos en Salta, con especial atención a la fecundidad adolescente y el calendario reproductivo. El análisis evidencia tendencias de descenso y postergación de la maternidad, articuladas con políticas públicas de salud sexual y reproductiva, y las desigualdades persistentes entre áreas urbanas y provinciales.

Soledad de los Ángeles Moreno, en “*La superpoblación de alumnos de la Escuela Agrotécnica Secundaria del Departamento Arauco, La Rioja*”, examina, desde una perspectiva cuantitativa y cualitativa, el impacto del hacinamiento estudiantil en la calidad educativa. El estudio expone las limitaciones estructurales en infraestructura, recursos didácticos y condiciones laborales docentes, proponiendo medidas orientadas a garantizar el derecho a una educación inclusiva y de calidad en contextos rurales.

Natalia Elizabeth Nieto, en “*Evolución demográfica de Santa María, Catamarca (2010–2022): Transición, envejecimiento y distribución poblacional*”, analiza los procesos demográficos más relevantes del departamento, incluyendo el envejecimiento poblacional, la migración interna y la concentración territorial. Mediante técnicas estadísticas y análisis geoespacial, el artículo ofrece aportes clave para la planificación territorial y el diseño de políticas públicas adaptadas a los nuevos perfiles sociodemográficos.

Andrea Pia Salomon, en “*El sistema jubilatorio desde una perspectiva de género. Una aproximación*”, desarrolla un abordaje crítico del régimen previsional argentino incorporando la dimensión de género. El estudio evidencia las desigualdades estructurales que enfrentan las mujeres en el acceso a las prestaciones, producto de trayectorias laborales intermitentes, informales y atravesadas por tareas de cuidado, y analiza el impacto de las políticas compensatorias y sus limitaciones estructurales.

Iran Carlos Lovis Trentin, en “*Desarrollo rural en El Soberbio (Misiones–Argentina)*”, analiza en profundidad las transformaciones que afectan a la agricultura familiar en un contexto de vulnerabilidad social, ambiental y económica. El autor propone una alternativa sustentable centrada en la agroecología, la soberanía alimentaria y la inclusión de comunidades originarias, orientada al fortalecimiento de las economías locales.

lecimiento del desarrollo rural con justicia social y resiliencia territorial.

Uno de los grandes aportes del dossier radica en evidenciar las múltiples escalas —temporales, espaciales y sociales— en las que se manifiestan las dinámicas demográficas, así como en su voluntad de superar el reduccionismo economicista o biológico con que muchas veces son abordadas. Se reivindica, en cambio, un enfoque integral que permita comprender las condiciones materiales y simbólicas que estructuran las decisiones reproductivas, los desplazamientos territoriales, los procesos de envejecimiento, los vínculos intergeneracionales, y las formas diferenciadas de acceso a los derechos sociales.

En el contexto contemporáneo, marcado por un doble proceso de crisis estructural —ecológica y social—, los trabajos del dossier alertan sobre los desafíos futuros que enfrenta la región. La persistencia de brechas territoriales, el aumento de la pobreza rural, el deterioro ambiental, el éxodo juvenil, la feminización del cuidado y la precarización del trabajo informal se presentan como fenómenos interrelacionados que ponen en cuestión la sostenibilidad social y ecológica del NOA. Frente a ello, se destaca la necesidad de construir políticas públicas con enfoque territorial, de base participativa, que reconozcan la diversidad cultural, productiva y demográfica de las poblaciones locales, promoviendo un desarrollo verdaderamente inclusivo y sustentable.

En suma, esta edición constituye una contribución significativa a la comprensión de las dinámicas demográficas del Noroeste Argentino, mediante una propuesta que combina análisis empíricos finalmente elaborados con una profunda reflexión teórica y crítica. Invita, además, a revalorizar la centralidad de lo poblacional como categoría de análisis y como terreno de disputa política y epistemológica. Con ello, el dossier se propone no solo aportar al conocimiento académico, sino también incidir en la agenda pública y en los debates sobre el futuro de las regiones periféricas en América Latina.